

20.12.1983



La cabeza de la movilización, a poco de iniciar la marcha

(Foto de Germán González)

Incidentes al finalizar la marcha de reprobación al punto final

Militantes del peronismo revolucionario y del MAS se trabaron en lucha con activistas del justicialismo ortodoxo; hubo heridos

Concluyó con incidentes la marcha organizada contra el proyecto de extinción de causas penales a personal involucrado en la lucha antiterrorista, que tuvo como corolario una concentración realizada frente a la sede del Congreso Nacional, cerca de la medianoche.

Enfrentamientos

Durante la desconcentración, militantes de la juventud revolucionaria peronista, identificados como Montoneros, y jóvenes del Movimiento al Socialismo (MAS), se enfrentaron con activistas del peronismo ortodoxo, en tanto que una columna del Partido Comunista (PC), que quedó en medio de la refriega, logró replegarse y salir del área sin participar de la lucha. Los enfrentamientos sobrevinieron en la esquina de Hipólito Yrigoyen y Entre Ríos, y dejó como saldo heridos y contusos.

Antes de la marcha, a las 18.30, fueron detenidos en la estación Liniers del Ferrocarril Sarmiento cuatro hombres que portaban varios bolsos con doce bombas tipo "Molotov".

El encuentro reunió a una cantidad de asistentes que fuentes policiales estimaron en 32.000 personas, pero que cálculos efectuados por LA NACION elevaron esa cifra a aproximadamente 50.000. Al frente de la manifestación estuvieron dirigentes políticos, legisladores, sindicalistas y militantes de organismos defensores de derechos humanos.

Se esperaba que en el acto programado en la Plaza de los Dos Congresos, como corolario de la marcha, hablaran

dirigentes de entidades de derechos humanos, pero sólo fueron leídas distintas adhesiones, y la desconcentración se realizó rápidamente, en medio de una lluvia que arreció a esa hora.

Los estribillos más oídos durante la marcha fueron "Ahora, aparición con vida, ni olvido ni amnistía", "No queremos amnistía, lo que pueblo quiere es aparición con vida", "Llamen al gobierno radical, para que vea, que este pueblo no cambia de idea, ni amnistía ni punto final", y "Olé, olá, los asesinos a la cárcel ya, los montoneros a la libertad".

Asistentes

La manifestación, anunciada para las 19, comenzó con casi dos horas de retraso. El secretario general de la CGT, Saul Ubaldini, y el titular del justicialismo capitalino, Carlos Grosso, marcharon a la cabeza de la movilización.

También pudo observarse, entre otros, a los justicialistas Roberto Digón, José de la Sota, Carlos Ruckauf y Roberto García; a los sindicalistas Victor de Gennaro, de ATE; Carlos Subiza, de la Utpba, y Onofre Lovero, de actores; Marcelo García, de la Federación Universitaria Argentina; los socialistas Guillermo Estévez Boero y Simón Lázara; los democristianos Augusto Conte y Carlos Auyero, y los intransigentes Oscar Alende, Raúl Rabanaque Caballero, Mariano Lorences, Miguel Monserrat, Marcelo Arabolaza, José Pedro Aramburu y Lisandro Viale.

A ellos se sumaron, una vez iniciada la marcha, el premio Nobel de la Paz

Adolfo Pérez Esquivel y los dirigentes peronistas Antonio Cafiero, Oraldo Britos, José Luis Manzano, Eduardo Vaca, Julio Bárbaro y Julio Guillán, y los comunistas Athos Fava, Fernando Nadra y Patricio Echegaray.

Entidades y partidos

La cabeza de la columna partió de la intersección de la avenida Corrientes y la calle Uruguay. Las Madres de la Plaza de Mayo abrieron la marcha, seguidas por la Asociación de ex Detenidos y Desaparecidos, la Comunidad Homosexual, la Juventud Sionista Socialista y la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos.

El primer grupo político que siguió a estas entidades fue Franja Morada y Renovación y Cambio de la Capital, que asistieron en escaso número. A continuación, distintas agrupaciones estudiantiles, la Comisión de Derechos Humanos, la Unión de Trabajadores de Prensa, el Partido Justicialista capitalino, bonaerense y de otros distritos, y las distintas vertientes en que está dividido el socialismo.

La Asociación Bancaria, la Juventud Peronista y el Peronismo Revolucionario -que se identificó con los Montoneros a través de sus estribillos- precedieron al Movimiento al Socialismo, al Partido Intransigente y al Partido Comunista, que tuvieron una presencia mayoritaria en la manifestación. La columna, que ocupó ocho cuadras de extensión, fue cerrada por el Frepu y el Partido Obrero.